



Jugend und Parlament

Das Angebot des Bayerischen Landtags für Schulklassen und Lehrkräfte

Info-Broschüre für Schulklassen

Zur Nachbereitung des Besuchs im Bayerischen Landtag erhalten Schülerinnen und Schüler vor Ort eine umfassende Broschüre ausgehändigt, die in fünf Kapiteln weiterführende Informationen zur Geschichte des Maximilianeums und des bayerischen Parlaments, zur Mitwirkung in der Demokratie, zu den Abgeordneten, Gremien und Aufgaben des Bayerischen Landtags sowie zu Bayern in Deutschland und Europa liefert. Für Lehrkräfte gibt es ein Lehrerheft mit Arbeitsanregungen, Vorschlägen für Aufgabenstellungen und Arbeitsblättern. Für Deutsch- und Berufsintegrationsklassen wurde eine Broschüre eigens für diese Zielgruppe entwickelt.

Das Parlamentsseminar

Lehrkräfte an bayerischen Schulen können bei einem Parlamentsseminar hinter die Kulissen des Bayerischen Landtags schauen und sich vor Ort sowie im Gespräch mit Abgeordneten über die Abläufe im Parlament informieren. Die dreitägige Fortbildungsveranstaltung wird von der Bayerischen Landeszentrale für politische Bildungsarbeit ausgerichtet und findet in der Regel drei Mal im Jahr im Maximilianeum statt.

Kontakt:

Bayerische Landeszentrale für politische Bildungsarbeit
Englschalkinger Straße 12
81925 München
Telefon: (089) 2186-2179

Der Internetauftritt des Bayerischen Landtags

Über Sitzungstermine, aktuelle Entscheidungen und Hintergründe der parlamentarischen Arbeit informiert der Bayerische Landtag unter www.bayern.landtag.de. Plenarsitzungen werden hier live über Web-TV übertragen, u. a. können auch Sitzungsprotokolle abgerufen werden.

Im Menüpunkt „Info-Service“ können Sie die Publikationen des Bayerischen Landtags bestellen, Sie finden Informationen zum bayerischen Petitionsrecht und es werden Ihnen Hinweise zu den Besuchsmöglichkeiten gegeben. Die Rubrik „Kinder, Jugend und Parlament“ wendet sich direkt an jugendliche Nutzer.

Materialien für den Unterricht

Für den Einsatz im Unterricht finden Sie unter „Info-Service“ → „Angebote für Schulen“ neben unseren Info-Broschüren für Schülerinnen und Schüler sowie Lehrkräfte weitere Materialien zu Wahl, Zusammensetzung und Aufgaben des Bayerischen Landtags sowie zur Geschichte des bayerischen Parlamentarismus.

Impressum: Bayerischer Landtag – Landtagsamt



**Bayerischer
Landtag**



Liebe Lehrkräfte,



mir ist es ein großes Anliegen, dass der Bayerische Landtag ein offenes Haus ist. Als Volksvertretung suchen wir den Kontakt zu allen Bürgerinnen und Bürgern. Jeder ist herzlich eingeladen, das Parlament im Maximilianeum zu besuchen und sich vor Ort über unsere Arbeit zu informieren. Das gilt insbesondere für junge Menschen.

Für Schülerinnen und Schüler aller Schularten ist der Landtag ein ganz spezieller Lernort. Hier erfahren sie, wie unsere Demokratie funktioniert. Hier erleben sie, dass Politik von Menschen gemacht wird und dass mit Engagement um die besten Lösungen für die Probleme in unserem Land gerungen wird.

Für Sie als Lehrkräfte ist Demokratieerziehung Gegenstand Ihrer täglichen Arbeit – in allen Unterrichtsfächern ebenso wie bei außerschulischen Aktivitäten. Wir laden Sie zusammen mit Ihren Schülerinnen und Schülern herzlich in den Bayerischen Landtag ein und unterstützen Sie gerne bei der Vorbereitung eines Besuchs.

In unserem Angebot für Schulklassen und Lehrkräfte finden Sie wertvolle Hinweise und Anregungen, wie unser Hohes Haus zu einer gewinnbringenden Lernerfahrung für junge Menschen wird. Ich freue mich auf Ihr Interesse und auf viele neugierige junge Besucherinnen und Besucher hier im Hohen Haus.

Ilse Aigner, Präsidentin des Bayerischen Landtags

Der Besuch im Bayerischen Landtag

Im Rahmen der Landtagspädagogik können Schulklassen aus Bayern den Landtag besuchen. Das Programm bietet den Jugendlichen eine Einführung in Aufbau und Aufgaben des Landtags, den Besuch einer Plenar- bzw. Ausschusssitzung, ein Gespräch mit Abgeordneten der verschiedenen Fraktionen und eine Führung durch die historischen Räume des Maximilianeums.

Für das leibliche Wohl der jungen Gäste ist ebenfalls gesorgt. Ein Fahrtkostenzuschuss ermöglicht es auch Schulen aus weiter entfernten Orten, die Fahrt nach München anzutreten.

Das Planspiel „Der Landtag sind wir!“

Wie wird ein Gesetz gemacht? Wie läuft die Arbeit in den Ausschüssen? Wie werden Mehrheiten organisiert? Wie wird im Plenum argumentiert?

Gelegenheit, das alles und noch viel mehr zu erfahren, bietet ein Planspiel mit dem Titel „Der Landtag sind wir!“. Es wurde vom Centrum für angewandte Politikforschung (C·A·P) im Auftrag des Bayerischen Landtags entwickelt und wird ständig evaluiert. Realitätsnah und begleitet von geschulten Fachkräften können bayerische Schülerinnen und Schüler in die Rolle von Abgeordneten schlüpfen. Ganz wie im realen Parlamentsgeschehen erarbeiten und beraten sie in verschiedenen „Fraktionen“ und „Ausschüssen“ Gesetzentwürfe, debattieren darüber im Plenum, stimmen ab – und lernen viel dabei!

In der Schlussphase können sich die „Nachwuchs-Parlamentarier“ mit ihren Landtagsabgeordneten über gewonnene Erfahrungen austauschen.

Das Planspiel wird vor Ort an den Schulen durchgeführt und ist für die Schulen kostenfrei.

Schriftliche Anmeldung und Informationen:

Bayerischer Landtag | Landtagsamt
Referat P III Besucher, Politische Bildung
Maximilianeum | 81627 München
Telefon +49 89 4126-2234 oder -2336
paed.betreuung@bayern.landtag.de

Weitere Informationen zu Besuch und Anmeldung finden Sie in unseren Merkblättern unter www.bayern.landtag.de/info-service/angebote-fuer-schulen/